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Повестка дня
ДИАЛОГ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

СЕРЬЕЗНОЕ ПОДСПОРЬЕ
Дмитрий Азаров  
передал 
медучреждениям 
ключи от новых 
машин скорой 
и неотложной 
помощи

Стас Кириллов

В Самарской области - новое 
большое поступление в автопарк 
медучреждений. В минувший 
вторник губернатор Дмитрий 
Азаров передал ключи от машин 
скорой и неотложной помощи - 
всего 105 автомобилей - в больни-
цы и поликлиники. Это стало воз-
можным благодаря программе мо-
дернизации первичного звена на-
ционального проекта «Здравоох-
ранение».

- Мы продолжаем работу по об-
новлению автомобильного пар-
ка наших лечебных учреждений, 
- подчеркнул глава региона, отме-
тив небывалые темпы укрепления 
материально-технической базы 
системы здравоохранения. - За по-
следние годы закуплено 14 тысяч 
единиц медицинского оборудова-
ния. 200 больниц и учреждений 
первичного звена капитально от-
ремонтированы. Построено боль-
шое количество новых зданий ле-
чебных учреждений. То, что мы 
сделали в последние годы по об-
новлению автомобильного парка, 
в первую очередь скорой и неот-
ложной помощи, свидетельству-
ет: за последние годы мы сильно 
укрепились. У нас есть возможно-
сти быстро реагировать на любые 

сложности, доезжать до пациента 
в пределах «золотого часа» и спа-
сать жизни людей.

В этот день на службу для ока-
зания неотложной помощи посту-
пили 80 машин «Лада Гранта», 14 
- «Лада Нива» и 11 автомобилей 
скорой медицинской помощи. 

- Очень рады тому, что в наш 
Волжский район поступили новые 
современные автомобили со всем 
необходимым оборудованием 
внутри для оказания помощи жи-
телям, - поделился впечатлением 
водитель скорой Денис Кутуков.

- Мой автомобиль изготовлен 
на базе полноприводной «Лады 

Нивы». Машина полностью уком-
плектована. Здесь есть кресла для 
фельдшеров, как в машинах ско-
рой медицинской помощи, катал-
ка. Таких машин на службе у на-
шей тольяттинской больницы еще 
не было, - отметил водитель ав-
томобиля неотложной помощи 
Ирек Хусаинов.

- Мы сегодня получаем сра-
зу два автомобиля «Лада Гранта» 
- для мобильных бригад и врачей, 
которые будут обслуживать паци-
ентов дома, а также «Ладу Ниву» 
- с носилками, возможностью пе-
ремещения нетранспортабельных 
больных на проведение процедур. 

Эти машины очень ждали. Спаси-
бо губернатору, правительству ре-
гиона, которые помогают нам с об-
новлением автотехники. Водите-
ли довольны, медперсонал тоже. А 
главное - можем оказывать своев-
ременную медицинскую помощь. 
За последние годы мы достиг-
ли многого, - поделилась главный 
врач Самарской городской боль-
ницы №5 Ольга Чуйкова.

Губернатор заверил медработ-
ников, что работа по обновлению 
автопарка в регионе продолжит-
ся. Всего за последние годы в ле-
чебные учреждения передано 
445 машин неотложной помощи 

и 225 автомобилей скорой меди-
цинской помощи.

- За последние годы мы пере-
дали около 700 новых автомоби-
лей, держим норматив. Сегодня 
у нас нет старой техники, кото-
рая бы использовалась сверх нор-
мативов, - уточнил Азаров. - В 
дальнейшем этот уровень, высо-
кую планку, которую мы себе за-
дали, обязательно будем поддер-
живать.

Руководитель региона уверен, 
что переданные во вторник авто-
мобили будут серьезным подспо-
рьем в работе медиков, в их высо-
ком служении людям. 

- Самое главное богатство са-
марской земли - это талантли-
вые, ответственные, трудолюби-
вые люди. Система здравоохра-
нения, конечно, это не техника и 
не автомобили. Это врачи, фель-
дшеры, водители, медицинские 
сестры, санитары и санитарочки. 
Вот это главное богатство нашей 
системы здравоохранения. Мы 
только помогаем в том, чтобы вы 
и свои таланты смогли воплотить 
в жизнь, и помочь людям. Спаси-
бо вам за это, - напутствовал гу-
бернатор.

Ответственный 
ЭТАП 
Завершается подготовка 
программы развития 
новых регионов
Глеб Богданов

Вчера президент в режиме ви-
деоконференции провел совеща-
ние с членами правительства.

Основной темой стали во-
просы, связанные с повышени-
ем надежности электросетевого 
комплекса. С докладами по это-
му поводу выступили министр 
энергетики Николай Шульги-
нов, генеральный директор ПАО 
«Россети» Андрей Рюмин и ряд 
руководителей субъектов стра-
ны.

- Но хотелось бы начать с того, 
что правительство, как известно, 
завершает подготовку програм-
мы развития новых регионов, - 
сказал во вступительном слове 
Владимир Путин и отметил, что 
в этом документе должна быть за-
фиксирована прямая ответствен-
ность федеральных министров 
и вице-премьеров за конечный 
результат, которым можно счи-
тать только изменение ситуации 
к лучшему.

По словам главы государства, 
без поддержки федерального цен-

тра местные руководители не в со-
стоянии будут решать те сложные 
проблемы, которые копились на 
этих территориях десятилетия-
ми, да еще и усугубились в связи 
с сегодняшними и событиями по-
следних восьми лет.

- Поэтому я вас прошу подойти 
к этому ответственно и с понима-
нием того, что по-другому решать 
сложнейшие задачи этих регио-
нов будет невозможно, - подчер-
кнул президент.

Как доложил заместитель пред-
седателя правительства Марат 
Хуснуллин, программа по новым 
регионам полностью согласова-
на. Документ объемный: более 300 
мероприятий, 1000 объектов бу-
дут отремонтированы и построе-
ны. Со всем 21 федеральным орга-
ном исполнительной власти про-
грамма выверена. Ответственные 
руководители, министры свои за-
дачи знают. 

- Все разногласия, которые бы-
ли, буквально недавно сняли. 
Программа готова к выпуску, бу-
дем работать, - сообщил Хуснул-
лин.  

В ходе обсуждения темы Путин 

отметил, что лично день назад по-
бывал и в Херсонской области, и в 
Луганской Народной Республике. 

Напомним: Путин посетил 
штаб группировки войск «Днепр» 
и штаб национальной гвардии 
«Восток».

В ходе совещания в штабе 
группировки войск «Днепр» об-
суждалась ситуация на херсон-
ском и запорожском направле-
ниях. Президент заслушал докла-
ды командующего Воздушно-де-
сантными войсками генерал-пол-
ковника Михаила Теплинско-
го, командующего группировкой  
войск «Днепр» генерал-полков-
ника Олега Макаревича и других 
военачальников.

В штабе национальной гвардии 
«Восток» в ЛНР Путин принял до-
клады генерал-полковника Алек-
сандра Лапина, других высших 
офицеров об обстановке на этом 
направлении.

Также глава государства по-
здравил военнослужащих с 
праздником Пасхи и передал им в 
дар копии икон.

- Там много вопросов, не буду к 
ним возвращаться. Целью поезд-

ки была встреча с военными, ко-
торых я не хотел отрывать надолго 
и на большие расстояния от дис-
локации тех подразделений, кото-
рыми они командуют: обстановка 
требует того, чтобы они были на 
месте, - прокомментировал свою 
поездку глава государства.

Он особо обратил внимание 
ответственных лиц на работу кон-
трольно-пропускных пунктов и 
состояние окрестных дорог.

Также на совещании в прави-
тельстве в числе прочих была рас-
смотрена ситуация с пожарами и 
паводками. Обстановку охаракте-
ризовал министр по делам граж-
данской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий Алек-
сандр Куренков.

В тот же день глава государства 
направил поздравление руковод-
ству, спортсменам, тренерам и 
ветеранам Всероссийского физ-
культурно-спортивного общества 
«Динамо» по случаю 100-летия 
организации.

- Ваш юбилей - большое, важ-
ное событие для тренеров, атле-
тов, болельщиков «Динамо», для 

отечественного спорта высших 
достижений и массового физ-
культурного движения, - отметил 
президент. - Мы всегда будем гор-
диться выдающимися динамовца-
ми всех поколений, их националь-
ными и мировыми рекордами, 
блестящими триумфами на сорев-
нованиях самого высокого ранга. 

Он поблагодарил ветеранов за 
честный упорный труд и беззавет-
ную преданность родному обще-
ству.

Как подчеркнул Путин, отрад-
но, что, бережно храня и развивая 
сложившиеся традиции, нынеш-
ний коллектив «Динамо» занима-
ет достойные позиции на спор-
тивном олимпе, в честной, напря-
женной борьбе неизменно демон-
стрирует блестящую подготовку, 
характер и волю, своими победа-
ми вдохновляет молодежь сделать 
выбор в пользу спорта, здорового 
и активного образа жизни. 

- И конечно, особо отмечу ва-
ше активное участие в реализа-
ции масштабных патриотических, 
благотворительных, просвети-
тельских инициатив, - резюмиро-
вал президент.
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Жанна Скокова

Представители бизнеса и про-
мышленных предприятий при-
мут участие в весенней уборке на 
Заводском шоссе. Об этом стало 
известно в понедельник на сове-
щании под руководством главы 
города Елены Лапушкиной. На 
нем присутствовали представи-
тели АО «Авиакор - авиацион-
ный завод», «ОДК-Кузнецов», 
«Гидроавтоматика», «Авиаагре-
гат» и других организаций, рас-
положенных на территории.

За последние годы Заводское 
шоссе преобразилось. Здесь об-
новили проезжую часть, тро-
туары, модернизировали осве-
щение. Однако на этом благо- 
устройство не заканчивается. 
Территорию необходимо под-
держивать в надлежащем состоя-
нии. За этим следят не только му-
ниципальные службы, но и кол-
лективы организаций, в чьем 
распоряжении находятся те или 
иные участки.

В общей сложности в дан-
ном районе трудится около 35 
тысяч самарцев. Встречу орга-
низовали по инициативе одно-
го из крупных предприятий - 
завода «Гидроавтоматика». Его 
коллектив следит за порядком 
и активно включается в благо-
устройство. Ведь чистота важ-
на в первую очередь для самих 

сотрудников организаций, ко-
торые ежедневно бывают на За-
водском шоссе.

Глава города рассказала, что 
территорию планируют разви-
вать и дальше. Но состояние За-
водского шоссе зависит не толь-
ко от долгосрочных и масштаб-
ных проектов. Есть работы, кото-
рые можно провести уже сейчас: 
демонтаж рекламных конструк-
ций, уборка мусора, выравнива-
ние рельефа газонов, покос тра-
вы и прочее.

- В пятницу и субботу мы про-
вели масштабную уборку. Со-
вместно убрали мусор, который 
копился десятилетиями. Сейчас 
готовимся заключить договор на 
санитарное содержание участков 
около нашего предприятия, - со-
общил генеральный директор за-
вода «Гидроавтоматика» Дми-
трий Стройкин. - Налаживаем 
взаимодействие с соседними ор-
ганизациями, чтобы вместе под-
держивать порядок на прилегаю-
щих территориях.

Остальные участники бесе-
ды также пообещали внести свой 
вклад: убрать незаконную рекла-
му, покрасить заборы, ликвиди-
ровать мусор.

- Заводское шоссе преобрази-
лось - обновлено дорожное по-
лотно, тротуары, - отметила Еле-
на Лапушкина. - Но территории, 
прилегающие к предприятиям, 
еще предстоит привести в поря-
док. Мы обсудили с руководи-
телями организаций, которые 
здесь находятся, выявленные за-

мечания и наши действия - что 
каждый может сделать для того, 
чтобы внешний вид территорий 
изменился. Договорились о со-
вместной работе. Уверена, что, 
объединив усилия, мы можем из-
менить текущую ситуацию. На-
деюсь, что наша договоренность 
сохранится на долгое время.

По итогам совещания руково-
дителям организаций предложи-
ли присоединиться к месячни-
ку по благоустройству, который 
проходит сейчас в Самаре.

Подробно о важном
БЛАГОУСТРОЙСТВО

ИТОГИ

ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ
В администрации города обсудили уборку территории вдоль Заводского шоссе

Светлана Келасьева

Вчера в школе №68 состоялась 
торжественная церемония на-
граждения победителей конкур-
сов профессионального мастер-
ства «Лидер образования город-
ского округа Самара». Лучших 
педагогов поздравила глава горо-
да Елена Лапушкина.

- Сегодня роль учителя и вос-
питателя приобретает особый 
смысл, - отметила в своем при-
ветственном слове мэр. - Имен-
но поэтому президент Владимир 
Владимирович Путин объявил 
этот год Годом педагога и настав-
ника, а наш губернатор Дмитрий 
Игоревич Азаров уделяет такое 
пристальное внимание сфере об-
разования. Я уверена, что все на-
ши участники конкурсов - это те 
педагоги, для которых их про-
фессия не работа, а призвание. 
О таких наставниках ученики и 
воспитанники всегда вспомина-
ют с теплотой и благодарностью.  

Глава города вручила награды 
абсолютным победителям. «Учи-
телем года» окружного этапа 
стал преподаватель физики гим-
назии №3 Рафаэль Файрушин. 
Лучшим воспитателем была при-
знана Нина Беляева (детский сад 
№385), лучшим педагогом допол-
нительного образования - Елена 
Савенкова (ЦДТ «Металлург»).

- Этот конкурс - как маленькая 
жизнь, прожив которую, вряд ли 
удастся остаться прежним, -  ска-

зал Рафаэль Файрушин. - Для ме-
ня особенно волнительно стоять 
на этой сцене в такой знамена-
тельный год. Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить людей, кото-
рые поддерживали меня на про-
тяжении всего педагогического 
пути, моих наставников. Спасибо 
огромное, что не позволили ни на 
секунду усомниться в важности и 
нужности профессии учителя. 

В Год педагога и наставника в 
Самаре было проведено 23 кон-
курса профессионального ма-
стерства. В них приняли уча-
стие около 600 учителей, воспи-
тателей, работников дополни-
тельного образования. В 20-й раз 
прошел окружной тур конкурса 
«Учитель года», на который бы-
ло подано более 60 заявок. В фи-
нал вышли шесть человек, кото-

рые представляли Самару на об-
ластном этапе. В конкурсе уч-
реждены специальные номина-
ции. Приз зрительских симпатий 
достался учителю математики 
школы №162 Юлии Кретини-
ной, приз детского жюри - пре-
подавателю английского языка 
школы №3 Марии Приваловой. 
В номинации «Молодой учитель» 
победила преподаватель биоло-
гии лицея «Престиж» Станисла-
ва Яницкая.  

Уже несколько лет в Самаре 
проходит конкурс «Наставник в 
системе образования». Его цель - 
продемонстрировать командную 
работу преподавателей. В этом 
году победу одержали сразу две 
команды - гимназии №133 и шко-
лы №53. 

В конкурсе «Содружество 
профессионалов» принимают 
участие учителя-логопеды, пси-
хологи, социальные педагоги, де-
фектологи. В этом году была до-

бавлена новая номинация - «Ко-
ординатор школьной службы 
медиации (примирения)». По-
бедителем в ней стала Светлана 
Парфенова (лицей «Престиж»). 
В других номинациях лучши-
ми были признаны Ольга Хар-
лан (детский сад №2), Елена Ма-
занова (детский сад №1), Юлия 
Швайко (детский сад №399), мо-
лодой педагог Юлия Митякова 
(детский сад №354). 

Относительно новый конкурс 
- современных занятий и уро-
ков в условиях инклюзии «За гра-
нью грань». Он проводится все-
го пять лет. В этом году на него 
было подано 56 заявок. Победи-
телями стали Ирина Кассиро-
ва (учитель начальных классов 
школы №162), Ольга Григорьева 
(учитель-логопед детского сада 
№261), Елена Ефимова (воспита-
тель детского сада №182). 

- Меня очень радует, что наши 
конкурсы не просто существу-
ют, но и с каждым годом совер-
шенствуются, становясь все бо-
лее интересными, - подчеркнула 
руководитель самарского управ-
ления областного министерства 
образования и науки Вера Ха-
лаева. - Хочу попросить дирек-
торов образовательных органи-
заций не скрывать своих талант-
ливых педагогов, а выставлять их 
на конкурсы, помогать им в под-
готовке. Пусть все видят и зна-
ют, какие у нас есть замечатель-
ные учителя, воспитатели и на-
ставники. 

Лучшие из лучших
Елена 
Лапушкина 
поздравила 
победителей 
педагогических 
конкурсов
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Алия Хафизова

Реализация нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» 
продолжается. В общей сложно-
сти в Самаре в этом году намере-
ны обновить 42 участка. Это око-
ло 43 километров. 

В настоящее время в актив-
ной фазе работы на нескольких 
объектах. Один из них - улица 
Уральская. Тут в ночь на 19 апре-
ля стартовало фрезерование из-
ношенного покрытия.

- Уральская - одна из основ-
ных транспортных артерий Куй-
бышевского района. В сутки по 
ней проезжает свыше 12 тысяч 
автомобилей. До ремонта до-
рога находилась в неудовлетво-
рительном состоянии. И то, что 
улицу обновят практически на 
всем протяжении, от Кряжской 
развязки до ТЦ Metro, - это, ко-
нечно, большое достижение, - 
рассказал глава Куйбышевско-
го района Алексей Коробков. - 
Коллеги, занимающиеся реали-
зацией нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», обещают 
завершить ремонт буквально в 
течение нескольких дней. Очень 
удобно, что работы будут произ-
водиться преимущественно по 
ночам, чтобы не мешать ни обще-
ственному транспорту, ни авто-
мобилистам. Хочу сказать боль-
шое спасибо жителям за их тер-
пение и понимание.

Работы организованы в соот-
ветствии с графиком, вместе с тем 
они ведутся по погоде. В частно-

сти, фрезерование не останавли-
вается при незначительных осад-
ках. Однако укладка асфальтобе-
тонной смеси будет выполняться 
только в сухую погоду.

- Общая протяженность доро-
ги составляет порядка двух кило-
метров, а общая площадь ремонта 
- около 14 тысяч квадратных ме-
тров. В настоящее время старый 
слой покрытия удаляют методом 
холодного фрезерования. Далее 
рабочие поднимут люки комму-
никаций на проектную высоту и 
произведут розлив вяжущего, а 
затем - укладку горячей асфаль-
тобетонной смеси, что обеспечит 
высокую прочность покрытия, 
- сообщил директор МБУ «До-
рожное хозяйство» Шамиль Ха-

лиуллов. - Все работы выполня-
ются без закрытия проезжей ча-
сти. Ремонт идет по одной полосе, 
а транспорт движется по другой.

Отметим, что план работ фор-
мируется в том числе на основа-
нии исследований специализиро-
ванных лабораторий - они выпол-
няют диагностику изношенного 
покрытия. Помимо этого пред-
ставители власти внимательно 
относятся к просьбам жителей.

- Со всем справляемся, к обо-
значенному сроку точно успеем 
завершить обновление дороги. 
Никаких трудностей возникнуть 
не должно: погода ожидается 
благоприятная, - подчеркнул ма-
стер ООО «НПФ «XXI Век» Вла-
дислав Буренин.

Мария Ситрова

Во вторник, 18 апреля, в Куй-
бышевском районе прошла тре-
нировка в рамках Всероссий-
ских командно-штабных учений 
по предупреждению и ликвида-
ции ЧС. В центре внимания были 
действия при сильном паводке. 

Тренировка состоялась в шко-
ле №57. Сначала первый заме-
ститель главы Самары Влади-

мир Василенко провел совеща-
ние противопаводковой комис-
сии. Собравшиеся обсудили, ка-
кие меры запланированы при по-
вышении уровня воды. 

Затем управление школы 
продемонстрировало, как вы-
глядит пункт временного раз-
мещения граждан на случай 
подтопления. Гости осмотрели 
места для сна и приема пищи, 
медицинский кабинет, комнату 
матери и ребенка. 

На случай чрезвычайной си-
туации власти готовы развер-
нуть площадки временного раз-
мещения в четырех школах. Кро-
ме того, такими пунктами станут 
турбазы и санатории. Как отме-
тил Владимир Василенко, туда 
будут в первую очередь направ-
лять матерей с детьми, пожилых 
людей и инвалидов.

После осмотра школы комис-
сия отправилась в место размеще-
ния поисково-спасательного от-
ряда Самары. Его сотрудники по-
казали свою готовность к работе, 
продемонстрировали транспорт-
ное оснащение и экипировку.

- Территория Куйбышевского 
района наиболее подвержена па-
водку. Сегодня вода находится на 
отметке 32 метра. Это не напря-
женная ситуация. Если она внезап-
но подойдет к 34 метрам, то подто-
пленными могут оказаться около 
430 домов. При необходимости мы 
готовы эвакуировать всех жителей 
этого участка, - прокомментировал 
обстановку Владимир Василенко.

Рабочий момент
БЕЗОПАСНОСТЬ

ДОРОГИ

К ПАВОДКУ ГОТОВЫ
В Куйбышевском районе провели командно-штабную тренировку 

Быстро и качественно
Начался ремонт улицы Уральской

Анна Щербакова

В новом сезоне в Самаре за-
вершился ремонт уже на четырех 
дорогах местного значения. Это 
улица Береговая, Театральный 
проезд, Южный мост и путепро-
вод «Аврора». Работы заняли ме-
нее трех недель. Ремонт прошел в 
рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги». 

Еще столько же объектов ох-
вачено работами в настоящее 
время. Стоит отметить, что даже 
после обновления контрольные 
мероприятия продолжаются. В 
них участвуют не только специа-
листы, но и общественники. Так, 
сегодня состояние Южного мо-
ста и путепровода оценили со-
трудники МБУ «Дорожное хо-
зяйство» и член Общественной 
палаты РФ Павел Покровский.

- Ремонт выполнен в сжатые 
сроки и при этом на высоком 
уровне. Движение транспорта 
не останавливалось - полностью 
дорожные объекты не перекры-
вали, что тоже очень важно. Ко-
нечно, деформационные швы, на 
которые жаловались граждане, 
никуда не делись - они предусмо-
трены изначальным проектом. 
Но по сравнению с тем, что было 
до ремонта, - это, как говорится, 
небо и земля. Проезд стал куда 
более комфортным. И на сегод-
ня основной массив откликов го-
рожан носит позитивный харак-
тер, - подчеркнул Покровский. - 
В свою очередь, по линии обще-
ственного контроля мы продол-
жим следить за ситуацией. Ни 

одно обращение не оставим без 
внимания.

Напомним, что в ходе коррек-
тировки в список на ремонт по 
нацпроекту внесли ряд допол-
нительных объектов. Среди них 
мост «Южный» и путепровод 
в створе улицы Авроры. С уче-
том их инфраструктурной и со-
циальной значимости эти объ-
екты по поручению главы Сама-
ры Елены Лапушкиной начали 
ремонтировать в числе первых. 
Устройство нового асфальтобе-
тонного полотна подрядчик за-
вершил уже 14 апреля, накануне 
старта дачных перевозок.

- Наша подрядная организация 
провела работы по замене верхне-
го слоя покрытия на путепроводе 
и на мосту. Совокупная площадь 
ремонта составила около 16 тысяч 
квадратных метров. На данных 
сооружениях уложена высоко-
прочная асфальтобетонная смесь 
ЩМА-16 на полимерно-битумном 
вяжущем. Максимальное внима-
ние мы уделили существующим 
деформационным швам, - пояс-
нил ведущий инженер ПТО ООО 
«НПФ «XXI Век» Рифат Кашапов. 
- Постарались сделать все, чтобы 
проезд по ним стал комфортным.

- Напомню, что швы служат 
для того, чтобы компенсировать 
подвижность путепровода и мо-
ста, в том числе при изменении 
температуры в разные сезоны, - 
отметил начальник отдела кон-
троля за объектами ремонта и 
реконструкции МБУ «Дорожное 
хозяйство» Кирилл Рябов. - На 
всех этапах был предусмотрен 
контроль качества работ.

Проверено 
на месте

НАЦПРОЕКТ

Состояние Южного моста и путепровода  
«Аврора» оценили общественники
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Скорочтение

Бизнесменам предлагают  
установить контейнеры 
для сбора текстиля

Проект, направленный на со-
хранение экологии и развитие 
ЕSG-направления (оно предпо-
лагает ответственное отно-
шение компании к защите окру-
жающей среды, социальный век-
тор и высокое качество корпо-
ративного управления - прим. 
ред.), запустило самарское ре-
гиональное отделение «Деловой 
России».

К участию приглашаются 
предприниматели, готовые бес-
платно разместить на своих пло-
щадках контейнеры для сбора 
одежды.

По словам председателя са-
марского реготделения «Деловой 
России» Дмитрия Хилова, ос-
новная задача акции заключается 
в том, чтобы проинформировать 
население о состоянии окружа-

ющей среды и рассказать о спо-
собах уменьшения негативного 
влияния - например, путем сда-
чи текстиля в переработку или на 
повторное использование.

К проекту уже присоедини-
лась сеть фитнес-клубов горо-
да. Теперь посетители спортза-
ла могут оставить в ребоксах не-
нужные вещи, подарив им вто-
рую жизнь.

Сотрудники жилищно-ком-
мунальной службы №1 Самары 
в рамках месячника по благо- 
устройству провели субботник 
на территории военных город-
ков. Им помогал личный состав 
воинских частей. Совместны-
ми усилиями они навели чисто-
ту: спилили сухостой, побели-
ли деревья и убрали опавшую 
прошлогоднюю листву и мусор.

Добрая традиция участия 
в субботниках - это отлич-
ный способ провести время 
с пользой для сплочения кол-
лектива и поддержания здо-
ровья. А для молодого поко-
ления пример старших това-
рищей имеет важное значе-
ние, воспитывая ответствен-
ное отношение к месту, в ко-
тором живешь.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

КУЛЬТУРА

СТАТИСТИКА    

Сообщения были направ-
лены через систему «Инци-
дент-менеджмент» и плат-
форму обратной связи «Госус-
луги. Решаем вместе», а также 
поступали офлайн. 

Самой популярной темой 
стал ремонт дорог. Замечания 
горожан оперативно переда-
вались профильному ведом-
ству для отработки. По прось-
бам самарцев продолжил-

ся ремонт улицы Алма-Атин-
ской. 

Встречались замечания по 
поводу уборки мусора. Все 
описанные недочеты опера-
тивно устраняли.

Для того чтобы сообщение 
попало в систему «Инцидент-
менеджмент», нужно оставить 
комментарий в городском па-
блике или на странице органа 
власти в социальных сетях. 

В «СамАрте» состоится 
концерт Волжского хора 
«Песни для души»

Муниципальный центр 
управления в марте обработал 
свыше 14 тысяч обращений

Территории военных 
городков привели  
в порядок

 

- Суть метода легче всего 
объяснить на примере бутыл-
ки игристого. Пока она закры-
та, в ней нет пузырьков, но по-
сле открытия жидкость «вски-
пает». Из нее под высоким 
давлением выделяется рас-
творенный газ. Пузырьки за-

хватывают в пенный слой ги-
дрофобные загрязнения - мас-
ла, нефтепродукты и взвесь. 
Таким образом, сточные во-
ды очищаются, - пояснил про-
фессор кафедры «Водоснаб-
жение и водоотведение» АСА 
СамГТУ Сергей Степанов.

Ученые политеха 
усовершенствовали 
технологию очистки 
сточных вод

СПОРТ | 

Выступление начнется сегод-
ня в 19:00. На сцене выступят 
солисты Волжского хора - за-
служенная артистка Самарской 
области Елена Каплина и лау-
реат международных и всерос-
сийских конкурсов Станислав 
Иванов. Также в концерте при-
мет участие победительница ре-
гиональной акции «Женщина 
года» в области культуры Ири-
на Сигал.

Для слушателей прозвучат 
русские народные песни, ро-
мансы и эстрадные компози-
ции, посвященные красоте и 
любви. 

Концерт пройдет в сопрово-
ждении оркестра народных ин-
струментов «Виртуозы Сама-
ры» под управлением главно-
го дирижера - заслуженного ра-
ботника культуры РФ Павла 
Третьякова.

Выпустили более 80 тысяч карт 
жителя Самарской области

ПРОЕКТ  | 

За март заявки подали 20 ты-
сяч человек. Карту жителя обла-
сти можно оформить на портале 
card.samregion.ru, авторизовав-
шись через госуслуги и заполнив 
сведения о себе. Еще два способа 
- через мобильное приложение 
или в офисах МФЦ. Для послед-
него варианта потребуются по-
лис ОМС и СНИЛС. 

Карту жителя можно исполь-

зовать как банковскую. На нее 
распространяются скидки и бо-
нусы. Также можно участвовать 
в программах лояльности ком-
паний-партнеров, применять го-
сударственные электронные сер-
висы и перевести туда получение 
всех социальных выплат, пенсий 
и зарплаты.

Так, до конца мая в торговой 
сети «Пятерочка» действует 15% 

скидка для пенсионеров, детей с 
ограниченными возможностями 
и их представителей при оплате 
покупок картой жителя Самар-
ской области. Кроме того, в бли-
жайшее время продумают воз-
можность предоставления по ней 
скидки на проезд в обществен-
ном транспорте. Точный срок 
действия предложения будет оз-
вучен позднее.

 

Вуз стал одним из победи-
телей конкурса на проведение 
акселерационных программ 
в 2023 году, организованно-
го АНО «Платформа универ-
ситетского технологического 
предпринимательства».

Главной целью конкурса 

стало раскрытие предприни-
мательского потенциала моло-
дежи и подготовка профессио-
налов в этой области. В ходе не-
го состоялись лекции, воркшо-
пы, а также встречи с ментора-
ми и экспертами.

Самарский университет 

одержал победу, благодаря ко-
торой получит 5,6 млн рублей. 
На средства гранта осенью это-
го года стартап-центр уни-
верситета реализует програм-
му «Космос для жизни». Для 
лучших разработок студентов 
найдут инвесторов.

РЕЗУЛЬТАТ  | 

ИНИЦИАТИВА  | 

Университет имени Королева  
получит 5 млн рублей на поддержку  
студенческих стартапов

Пятая игра финальной серии 
против барнаульской коман-
ды «Динамо-Алтай» состоялась 
в минувший вторник во Дворце 
спорта имени Высоцкого. «Лет-
чики» одержали красивую побе-
ду со счетом 3:0 и стали облада-
телями ценной награды. 

Хоккеисты 
ЦСК ВВС 
выиграли  
Кубок Федерации
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Общество
ПОДДЕРЖКА

ВМЕСТЕ С СЕМЬЕЙ
Как проводит отпуск участник 
специальной военной операции 

Служба крови напоминает, 
что стать донором может 
каждый гражданин  
в возрасте от 18 до 60 лет, 
не болевший гепатитами, 
ВИЧ-инфекцией, 
сифилисом, туберкулезом 
и не имеющий хронических 
заболеваний.  
Также человек должен 
иметь прописку  
на территории Самарской 
области не менее шести 
месяцев и быть весом  
не менее 50 кг. 

ЗДОРОВЬЕ   

Ради помощи другим
Более сотни сотрудников АО «Самаранефтегаз» 
стали добровольными донорами

Ева Нестерова

Военнослужащий из Самары, 
старший стрелок Станислав У. не по-
наслышке знает, что такое чувство 
долга и любовь к Родине. Сейчас он 
защищает интересы нашей страны в 
зоне спецоперации. Мужчина доста-
точно опытен в военном деле, при-
вык к боевым условиям, стойко пере-
носит тяготы и лишения службы. Не-
давно Станислав побывал в отпуске 
в Самаре. Но двухнедельный отдых 
с семьей пролетел быстро, и рядовой 
возвращается на передовую.

Станиславу 33 года. Родился в 
Крыму. Когда он был маленьким, 
семья переехала в Самару. Станис-
лав окончил школу №72 и техникум 
промышленных технологий. Одна-
ко по специальности - электромон-
тер - не работал. После техникума 
сразу ушел на срочную службу в ар-
мию. Потом, в 2013 году, служил по 
контракту в воинской части в посел-
ке Рощинский. 

Женился. Сейчас у Станислава 
трое детей - две девочки и мальчик. 
Им шесть, семь и восемь лет. 

- Я много где работал, много чем 
занимался, но всегда тянуло в армию. 
Я там как рыба в воде, - говорит муж-
чина. 

В мае 2022 года Станислав добро-
вольцем отправился на специальную 
военную операцию. Выполнял задачи 
в Запорожской области. В августе вер-
нулся домой, а уже в октябре его мо-
билизовали. Во второй раз Станислав 
оказался в Херсонской области.

- Было страшно. Но я привык к та-
кому, настраивал себя на то, что все 
будет хорошо. Смотришь на своих 
ребят - да, многие боятся. Я помогал 
пацанам, поддерживал их. Главное - 
справиться морально. В блиндаже, 
где мы живем, развесили письма, ри-
сунки детей, которые нам присылают 
со всей страны. В целом в роте боевой 
дух, ребята не унывают, готовы вы-
полнять задачи. Победа будет за на-

ми, - уверен мобилизованный. - Ес-
ли многие будут отказываться защи-
щать Родину, то тогда нам придется 
воевать здесь. А я не хочу, чтобы на-
ши дети страдали. 

В ходе боев Станислав получил ра-
нение: попал с товарищами под силь-
ный обстрел «Града». Мужчина счи-
тает, что ему очень повезло - все мог-
ло быть куда серьезнее. В госпитале 
убрали осколок, и Станислав вернул-

ся на передовую. Много раз он оказы-
вал сослуживцам первую помощь. И 
это спасало ребят, которые были на 
грани жизни и смерти. 

В апреле, после полугода в зоне 
спецоперации, Станиславу дали от-
пуск. Конечно, он провел его в Са-
маре вместе с женой и детьми. Гуля-
ли, играли, хлопотали по дому, хо-
дили в театр, цирк. Бесплатные би-
леты на спектакли предоставили в 

рамках проекта «Возвращение. От-
пуск». Еще, когда Станислав вернулся 
и встал на учет в военкомат, по этой 
же программе ему передали продук-
товый набор. В отпуске нужно было 
уделить внимание и юридическим 
вопросам. Мобилизованный офор-
мил доверенность на супругу, чтобы 
она могла заниматься теми или ины-
ми делами в его отсутствие. 

- Время быстро пролетело. Не хо-
чется расставаться с родными, - гово-
рит Станислав. 

Куратор семей мобилизованных и 
участников СВО по Промышленно-
му району Надежда Кузнецова на-
поминает, что на каждую семью со-
ставлен социальный паспорт. Это по-
зволяет иметь полную информацию 
о потребностях людей и отслеживать 
качество помощи, которую им ока-
зывают разные ведомства. Кураторы 
находятся на постоянной связи с род-
ственниками участников СВО. Здра-
воохранение, образование, социаль-
ные, юридические, жилищно-быто-
вые вопросы - основные направле-
ния, по которым оказывается под-
держка.

По словам куратора, востребова-
на в том числе медицинская помощь 
- обследования, приемы разных спе-
циалистов без предварительной за-
писи. Актуальны и социальные кон-
сультации: куда обратиться, чтобы, 
например, оформить путевки в дет-
ские лагеря. 

- Если у семей есть какая-то по-
требность, мы стараемся отработать 
этот вопрос максимально быстро, - 
подчеркивает Надежда Кузнецова.

Алия Хафизова

В преддверии национального Дня 
донора коллектив АО «Самаранеф-
тегаз» принял участие в акции по сда-
че крови. Она прошла в офисно-де-
ловом центре уже в третий раз. За 
несколько часов работы мобильный 
пункт областной Службы крови по-
сетили 128 сотрудников компании, 
что позволило собрать порядка 50 
литров крови. 

Перед забором крови все работ- 
ники прошли обязательное меди-
цинское обследование, которое 
включало в себя осмотр врачом-те-
рапевтом и предварительное лабора-
торное исследование.

Врачи отмечают, что подобные ак-
ции очень важны, так как кровь вос-
требована постоянно. А поскольку 
у работающих людей не всегда есть 
возможность приехать на станцию 
переливания крови, то такие меро-
приятия позволяют привлечь в чис-
ло доноров-добровольцев еще боль-
ше горожан.

- В Самаре переливается очень 
много крови, поэтому пополнение 
банка крови с запасом всегда было, 
есть и будет актуально, - прокоммен-
тировала исполняющая обязанности 
заведующей отделом заготовки кро-

ви и ее компонентов для выездной 
формы работы Яна Глебова. - Мы ра-
ботаем в мобильных пунктах для то-
го, чтобы донорам было удобно: они 
не тратят время на дорогу и, фактиче-
ски не отходя от рабочего места, мо-
гут сдать кровь. Многие люди изъяв-
ляют желание присоединиться к ак-
ции, например, в этот раз количество 
сотрудников, решивших в ней поуча-
ствовать, превысило сотню. У нас нет 
предпочтений по группе крови - вос-
требована абсолютно каждая. 

Отметим, что в самой НК «Рос-
нефть» и на ее дочерних предприя-
тиях акция проходит далеко не в пер-
вый раз. Ежегодно в подобных ме-
роприятиях участвуют более тыся-
чи работников компании. Многие из 
них уже имеют звание почетного до-
нора России. Напомним, что его при-
сваивают человеку, сдавшему кровь 
более 40 раз.

- Я сдаю кровь уже в третий раз. В 
моей семье я - единственный донор. 
То, что у кого-то будет возможность 

получить мою кровь, очень важ-
но. Мне становится легче на душе от 
мысли, что я могу внести свою лепту 
в общее дело, - поделилась главный 
специалист производственно-техни-
ческого отдела управления контроля 
качества Светлана Маматкулова. 

Среди участников акции было не-
мало новичков, решившихся на до-
норство впервые, а были и те, для 
кого этот раз стал «экватором». Как, 
например, для ведущего инжене-
ра отдела экологической безопасно-

сти производственной деятельно-
сти управления охраны окружающей 
среды Михаила Пронина.

- Я работаю в «Самаранефтегазе» 
с 2016 года. Примерно в то же время 
стал сдавать кровь, - рассказал он. - 
Первый раз все вышло спонтанно: 
мне просто предложили сделать это 
для конкретного человека. Пройдя 
процедуру, я решил для себя, что по-
могать другим людям таким спосо-
бом - хорошо. Поэтому сейчас я с пе-
риодичностью четыре-пять раз в год 
сдаю кровь либо в рамках акций, ко-
торые проходят у нас в компании, ли-
бо самостоятельно езжу на станцию 
переливания крови. Это моя 20-я сда-
ча. Осталось еще столько же - и я ста-
ну почетным донором. Моя семья по-
рой относится к этому с легким бес-
покойством, близкие шутят, что ско-
ро у меня самого уже не останет-
ся крови. Но в целом они понимают, 
что я помогаю другим людям, и пото-
му поддерживают меня. Я сдаю кровь 
не ради денег или дополнительных 
выходных дней, а потому что решил 
для себя, что если могу помочь таким 
способом, то буду это делать. Акции, 
направленные на содействие другим 
людям, проходят в нашей компании 
регулярно. Причем это не только до-
норство, но и другие виды помощи, 
например, те же самые субботники. 
Коллеги на подобную деятельность 
реагируют только положительно, 
ведь это добрые дела. Поэтому все по 
возможности стараются принять в 
них участие. 
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Кира Александрова

Вчера в микрорайоне Вол-
гарь было высажено 135 моло-
дых тополей. Деревья позволят 
создать защитную полосу между 
жилыми домами и предприяти-
ями и таким образом улучшить 
качество воздуха. В мероприя-
тии участвовали сотрудники МП 
«Спецремстройзеленхоз», пред-
ставители администрации Куй-
бышевского района и местные 
активисты.

- От жителей микрорайона по-
ступали замечания по качеству 
воздуха. Люди неоднократно 
просили городскую и районную 
администрации решить данную 
проблему. И вот в 2022 году было 
принято решение сделать защит-
ную зеленую зону между пред-
приятиями и жилой застрой-
кой. Часть деревьев уже посади-
ли прошлой осенью. А сейчас мы 
продолжаем начатое, - сообщила 
заместитель главы района по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Ирина Сазонтьева. - Хочу вы-
разить огромную благодарность 
МП «Спецремстройзеленхоз» за 
предоставленные саженцы и ор-
ганизацию данной работы.

Напомним, решение о необхо-
димости посадок было принято на 
встрече главы города Елены Ла-
пушкиной с местными жителя-

ми по теме качества воздуха. Она 
прошла осенью 2022 года с уча-
стием представителей Роспотреб-
надзора, Росприроднадзора, при-
родоохранной прокуратуры. Тог-
да совместными усилиями на пе-
ресечении улиц Обувной и Софьи 
Агранович было высажено более 
300 пирамидальных тополей.

Заботиться обо всех посажен-
ных деревьях будут специалисты 
МП «Спецремстройзеленхоз» и 
администрация района.

- У пирамидальных тополей 
каждый год хороший прирост - 
порядка 10 сантиметров. Выбор 
данного вида деревьев был обу-
словлен их экологичностью. Они 
в большом количестве выделяют 
кислород и поглощают углекис-
лый газ. Деревья мы сажали в два 

ряда для того, чтобы они сомкну-
лись между собой, - рассказала 
заместитель директора по про-
изводству МП «Спецремстрой-
зеленхоз» Людмила Якубовская.

Важность зеленой зоны отме-
тили и местные жители.

- Я живу буквально через до-
рогу и когда увидела, что здесь 
сажают деревья, мы с сыном сра-
зу же решили принять в этом ак-
тивное участие. Ведь всем нам 
хочется, чтобы вокруг было чи-
сто, красиво, опрятно. И ребенка 
с малого возраста приучаю к это-
му. Стараюсь быть примером для 
него, чтобы в будущем он так-
же принимал активное участие 
в жизни города, - отметила жи-
тельница микрорайона Волгарь 
Анна Лавриченко. 

Алия Хафизова

В Самаре продолжается ме-
сячник по благоустройству. Осо-
бое внимание уделяется мойке и 
подметанию дорог. Подробно си-
туацию обсудили на прошедшем 
совещании под председатель-
ством первого заместителя главы 
города Владимира Василенко. 

- Более 80% дорог местного 
значения уже очищены от му-
сора. Поэтому особенно важно 
сейчас усилить работы по мой-
ке проезжей части и максималь-
но направить на участки ваку-
умно-подметальные машины. 
Такая техника работает с увлаж-
нением, смачиванием. Основ-
ная функция данных машин - 
обеспыливание. Это позволяет 
снизить аллергенную нагрузку, 
- рассказал руководитель депар-
тамента городского хозяйства 
и экологии Олег Ивахин. - Пе-
ред подрядчиками стоит зада-
ча максимально задействовать 
на улицах всю имеющуюся тех-
нику.

В настоящее время в убор-
ке заняты 52 поливочно-моеч-
ные машины и 21 дорожный пы-

лесос. Для еще более эффектив-
ной очистки количество сил и 
средств наращивается. 

Напомним, что работы на 
улицах организуются в две сме-
ны. Однако основной объем вы-
полняется по ночам, чтобы не 
затруднять движение. Ведется 
непрерывный мониторинг си-
туации. Там, где трафик позво-
ляет работать днем, подрядчики 
в полной мере задействуют свои 
ресурсы - и для механизирован-
ной уборки, и для очистки вруч-
ную.

Кроме того, важной задачей 
остается своевременный вывоз 
мусора со всех территорий. На-
помним, на минувшей неделе 
глава Самары Елена Лапушкина 
провела совещание, на котором 
поручила увеличить количество 
техники и собранных во время 
уборки накоплений.

Специалисты отмечают, что 
за прошедшее время ситуация 
улучшилась, однако мониторинг 
будет продолжаться.

Первый вице-мэр также поста-
вил задачу профильным службам 
оперативно реагировать на все 
обращения жителей, связанные с 
данной темой.

Контроль за сезонными ра-
ботами не ослабевает. К подряд-
ным организациям, управляю-
щим компаниям, которые прене-
брегают своими обязанностями, 
принимаются меры.

Напомним, что 22 апреля в Са-
маре состоится общегородской 
субботник. Всех неравнодушных 
жителей приглашают поучаство-
вать в наведении чистоты. По во-
просам получения инвентаря и 
расходных материалов можно об-
ратиться в свои управляющие ком-
пании и районные администрации. 

День за днем
ЖКХ

ЗЕЛЕНАЯ ЗОНА  
ДЛЯ ЧИСТОТЫ ВОЗДУХА
В микрорайоне Волгарь высадили 135 молодых деревьев

Усилены работы по мойке  
и подметанию улиц

НИ ПЫЛИНКИ

РЕШЕНИЕ ИНИЦИАТИВА

Жанна Скокова

С начала месячника по благо- 
устройству 20 тысяч жителей Ок-
тябрьского района приняли уча-
стие в уборке своих дворов и об-
щественных пространств. С этих 
территорий уже вывезено около 
семи тысяч кубометров мусора. 

Во вторник, 18 апреля, был 
приведен в порядок двор на ули-
це Революционной, 48. Работни-
ки муниципальных предприя-
тий и местные жители расчис-
тили газоны и высадили цве-
ты, а присоединившиеся к ним 
школьники помогли собрать су-
хие листья и побелить бордюры.

- Приятно жить в чистоте, по-
этому мы решили поучаство-
вать в весенней уборке, - подели-
лась местная жительница Любовь 
Минеева. - Мы очень любим свой 
двор. Хочется, чтобы он был краси-
вым всегда и подобные мероприя-
тия проходили здесь регулярно.

Эту территорию благоустро-
или по программе «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» в 2022 году. Благодаря ини-
циативе жителей здесь обнови-
ли автомобильные проезды, пар-
ковки, тротуары и освещение. В 
текущем году стартует второй 

этап преображения - во дворе 
установят современные детские 
игровые комплексы и спортив-
ную площадку. 

- В рамках месячника по благо-
устройству мы проводим уборку 
на всех территориях, - пояснил 
глава Октябрьского района Сер-
гей Радько. - В этот двор пригла-
сили школьников и молодежный 
парламент. Хочется, чтобы юное 
поколение бережно относилось к 
своему городу. Приятно, что са-
марцы проявляют активность. 
На уборку с удовольствием вы-
ходят коллективы различных уч-
реждений и предприятий, а так-
же жители района. Они собира-
ют прошлогоднюю листву и му-
сор, подметают дорожки, красят 
бордюры. Часто мы видим граф-
фити в неположенных местах, 
стараемся это исправить. Если 
кто-то желает продемонстри-
ровать свое творчество, можем 
подсказать, как это сделать, что-
бы не портить вид улиц и дворов. 

Сергей Радько рассказал, что 
на 22 апреля запланирован боль-
шой субботник, к которому при-
соединятся клиники медицин-
ского университета. В целом 
все учреждения района активно 
включились в процесс облагора-
живания города.

Весеннее 
преображение
В Октябрьском районе привели в порядок 
двор, благоустроенный по программе 
«Формирование комфортной городской среды»
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Самара в кадре

Напомним: на зиму зеленую зону по традиции закрывали. Зато уже завтра, 21 апреля, 
погулять здесь смогут все желающие. С прошлого года Ботанический сад стал еще  
доступнее для горожан. Раньше посетить его можно было только в будние дни, в рабочее 
время. Теперь и по выходным, с 10:00 до 17:00. Кроме того, в будни время  
работы сада продлили - с 10:00 до 20:00. 
Накануне открытия предлагаем читателям совершить виртуальную прогулку по этому 
уникальному месту.

ПРИРОДА 
И ПРОГУЛКИ
Завтра после зимы открывается Ботанический сад

Анна Щербакова

Борщевские ели
В начале XIX века в этом рай-

оне располагались сады и дачи. 
Один из самых обширных участ-
ков принадлежал купцу Васи-
лию Борщеву. Он увлекался бо-
таникой и собрал на своей да-
че небольшую коллекцию дере-
вьев и кустарников. Некоторые 
из них - североамериканские го-
лубые ели - сохранились до на-
ших дней. Его потомки, по неко-
торым сведениям, пытались раз-
водить здесь южные виды расте-
ний. Но саженцы не выдержали 
суровых зим. 

После революции террито-
рия пришла в запустение. Все из-
менилось в начале 1930-х, ког-
да группа самарских ученых вы-
ступила с инициативой создать 
на этом месте Ботанический сад. 
Официальной датой его основа-
ния считается 1 августа 1932 го-
да. 

На тот момент на территории 
находились конюшня, гидротех-
нические сооружения и баня, 
оставшиеся от борщевской да-
чи. Их приспособили под хозяй-
ственные нужды. 

В том же году начали строить 
оранжерею. Сначала это была 
лишь маленькая полуподвальная 

теплица, в которой выращивали 
посадочный материал. Только в 
1935-1936 годах здесь появилась 
большая оранжерея для обшир-
ной научной работы. 

К началу 1940-х сад уже имел 
значительную коллекцию. На 
территории было представлено 
около 600 видов тропических и 
субтропических растений, 55 со-
ртов плодовых деревьев, 1,5 ты-
сячи видов травянистых расте-
ний.

Однако война нанесла памят-
нику природы огромный ущерб. 
Территория сократилась практи-
чески в 20 раз. Огромное количе-
ство деревьев было вырублено. 
На освободившемся участке раз-
били огороды.

После Победы год за годом 
ученые постепенно восстанав-
ливали утраченную коллекцию. 
Сейчас Ботанический сад - уни-
кальный памятник природы, где 
собраны растения сразу несколь-
ких климатических зон. Мно-
гие из них - редкие и занесены в 
Красную книгу.

В течение всех лет своего су-
ществования Ботанический сад 
оставался структурным подраз-
делением различных учрежде-
ний образования. С 1975 года он 
находится в ведении Куйбышев-
ского (Самарского) госунивер-
ситета.
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Основной коллекционный фонд оранжереи 
располагается в двух залах.  
Ее общая площадь составляет 1200 кв. м.  
Здесь цветут и плодоносят инжир, гранат, кофе, авокадо, 
гуаява, фейхоа и цитрусовые разных видов.

Сейчас Самарский ботанический сад располагает одной 
из крупнейших в стране коллекцией растений. 

Площадь его дендрария составляет 21 гектар, 
экспериментальных участков - четыре гектара, 
производственных участков - девять гектаров.

Экодорожки  
и «космические» площадки

В 2016 году в Ботаническом 
саду начались работы по рекон-
струкции. Здесь капитально от-
ремонтировали оранжерею: об-
ветшавшие деревянные кон-
струкции заменили на металли-
ческие, полностью обновили си-
стемы отопления и вентиляции, 
сделали дополнительное утепле-
ние крыши.

Второй этап работ начался в 
августе 2017 года. Тогда в саду 
заменили системы электроснаб-
жения и освещения, укрепили 
насыпь вдоль озера. Проложи-
ли пешеходные песчано-гравий-
ные дорожки. Их общая длина 
составляет около семи киломе-
тров. Они рекомендованы для 
особо охраняемых природных 
территорий, какой и является 
Ботанический сад. 

Также в зеленой зоне обустро-
или площадки для отдыха го-
стей. Их оформили в космиче-
ской тематике - в виде планет 
Солнечной системы.

Помимо этого специалисты 
восстановили ограждение по 
фасадной части Ботаническо-
го сада, отремонтировали дам-
бу. Обустроили дополнительную 
входную группу - на пересече-
нии Московского шоссе и улицы 
Врубеля.  

Старинные пруды
На территории Ботаническо-

го сада расположены два пруда 
- Верхний и Нижний. Они были 
созданы еще в те времена, когда 
территория принадлежала Бор-
щеву. Сейчас это старейшие ру-

котворные водоемы в Самаре. 
Максимальная глубина Верх-
него пруда - три метра, Нижне-
го - шесть. На дне последнего за-
легает сероводородная грязь, не 
уступающая по своим свойствам 
грязям знаменитого Серновод-
ского курорта.

Вокруг прудов сложилась 
уникальная экосистема, привле-
кающая различных животных. 
По берегам растут ивы - всего 
около 50 видов - и другие водные 
растения, в том числе редкие. В 
прудах обитают кряквы, болот-
ные курочки. Также здесь встре-
чаются перелетные утки и цап-
ли. Кроме того, на территории 
регулярно видят сов, соек, иволг, 
диких голубей.

Особенно приятно погулять 
у прудов в жаркие дни. На тер-
ритории Верхнего оборудована 
смотровая площадка. 

Еще одна достопримечатель-
ность сада - Сырой овраг. И зи-
мой, и летом там бьет родник. 
Вода в нем не замерзает и при-
годна для питья. 

Альпийская горка  
и дендрарий

Сегодня в дендрарии сада на-
считывается почти 1300 видов 
деревьев и кустарников. 257 из 
них занесены в Красную книгу. 
Коллекция занимает почти 21 
гектар.

Еще одно интересное место - 
альпийская горка. Ее высота со-
ставляет около шести метров. 
Здесь сосредоточены растения 
из разных горных массивов. На 
одном участке собраны предста-
вители флоры Жигулей, Кавка-

за, Карпат. Отдельный участок 
в саду посвящен лекарственным 
растениям. Сотрудничество уче-
ных и фармацевтов началось в 
1970-е годы и продолжается до 
сих пор. Растения, выращенные 
здесь, используют для изготов-
ления лечебных препаратов. 

Отдельного внимания заслу-
живает коллекция цветов. С на-
ступлением тепла сад окрашива-
ется целой палитрой оттенков. 
Ирисы, тюльпаны, пионы, си-
рень... Множество редких видов, 
которых не встретишь на город-
ских улицах. Эта картина дей-
ствительно стоит того, чтобы от-
ложить все дела и отправиться 
сюда на прогулку.

Детская зона
Ботанический сад продолжа-

ет развиваться. В прошлом году 
была представлена концепция 
обновления этого простран-
ства. Она предполагает ряд из-
менений. Так, на территории 
ближе к ЖК «Ботанический» 
планируется обустроить зону 
для детей - сделать игровые пло-
щадки из экологичных материа-
лов. Кроме того, в списке работ - 
дополнительная установка ска-
меек и урн, создание «Сада кам-
ней», обустройство подходов к 
естественному роднику и дру-
гих троп. Проект включает в се-
бя и дорожки для маломобиль-
ных граждан.

В декабре 2022 года план ре-
новации был представлен на об-
щественные обсуждения. Пред-
варительно он получил положи-
тельную оценку и жителей, и экс-
пертов.
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Год педагога и наставника
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лариса Дядякина

Учительская династия
- Я мечтала быть учителем. В 

Воронеже, откуда я родом, мой 
дедушка был директором шко-
лы, а мама преподавала в на-
чальных классах. Дома постоян-
но говорили об учениках, про-
веряли тетради, обсуждали, как 
лучше донести до детей тот или 
иной материал, чем их занять... И 
я, играя, представляла, как веду 
уроки, ставлю оценки. Помню, 
как шла с дедушкой по городу, и 
прохожие, приветствуя его, кла-
нялись, мужчины снимали шля-
пу: «Здравствуйте, Яков Емелья-
нович!». Это было огромное ува-
жение не только к директору 
школы, но и к педагогу. 

Окончив Куйбышевский пе-
дагогический институт, я два го-
да проработала по специально-
сти - учителем химии и биоло-
гии. Потом у меня родился ре-
бенок, и его нужно было опреде-
лить в дошкольное учреждение. 
В 1980 году я устроилась воспи-
тателем в детский сад №375. Он 
был новым, только что открыл-
ся. Мне здесь понравилось, не 
последнюю роль в этом сыграл 
хороший коллектив. Я решила 
остаться, а через пять лет меня 
назначили заведующей.

Новые знания 
и впечатления

В нашем детском саду десять 
групп, в том числе две раннего 
возраста - ясли. Это 283 воспи-
танника, 28 педагогов. Задач пе-
ред заведующей стоит немало, в 
том числе подбор и руководство 
кадрами, обеспечение грамот-
ной педагогической деятельно-
сти, создание условий для раз-
вития воспитанников, работа с 
родителями. Кто главный в дет-
ском саду? Воспитанники, педа-
гоги и родители. По закону они 
являются основными участни-
ками учебно-воспитательно-
го процесса. Ни одно звено не 
должно выпадать. От того, как 
складываются отношения меж-
ду ними, зависят результаты ра-
боты с ребенком, его успехи. По-
этому от меня требуется созда-
вать, поддерживать, укреплять 
это сообщество.    

Я часто говорю родителям, 
что моя задача - чтобы они при-

вели ребенка в детский сад, со 
спокойной душой ушли, а потом 
сказали: «Спасибо, что все хоро-
шо». Раньше, в советское время, 
мамы и папы в основном спра-
шивали, как покушали дети, 
как спали. Сейчас родители все 
больше интересуются образо-
ванием и воспитательными мо-
ментами: какие были занятия, 
что нового ребята узнали. Они 
видят результаты: рисунок, фи-
гурка из пластилина, новое сти-
хотворение. Это может быть и 
впечатление. Например, рассказ 
малыша о встрече с белкой, ко-
торая прискакала к нам из леса. 
Родители помогают нам во всем. 
Например, недавно они навели 
порядок на участке, побелили 
деревья, а зимой убирали снег на 
территории.  

 
Эволюция игрушек

В советское время игрушек 
было мало, они были однообраз-
ными, но крепкими. Пара машин 
- КамАЗ и военная, куклы, куби-
ки и металлический конструк-
тор, детали которого соединя-
лись болтами. Вот стандартный 
набор. Дети расписывали заго-
товки из глины, шили мягкие 
игрушки. Это хорошо развива-
ло мелкую моторику. Воспитан-
ники ухаживали за комнатными 
растениями, которые занимали 
все подоконники, в живом угол-

ке наблюдали за птицами, хомя-
ками, черепахами, рыбками. Ре-
бята много двигались, любили 
играть в штандер, городки, клас-
сики, резиночки.     

У современных детей гораздо 
больше игрушек - ярких, краси-
вых, пусть и не таких прочных, 
но разных. Для развития мел-
кой моторики есть пазлы, мно-
жество конструкторов. А вот 
некоторые растения пришлось 
убрать из-за того, что среди вос-
питанников распространена ал-
лергия. По этой же причине в 
группах нет и живых уголков. 
Современные дети малоподвиж-
ны, потому что проводят время 
в телефонах, планшетах и ком-
пьютерах. Некоторые явления 
окружающего мира им знакомы 
только по картинкам. Конечно, 
педагоги нацелены на то, чтобы 
исправить такое положение ве-
щей, делая акцент на всесторон-
нем развитии.  

Но в целом во все времена де-
ти остаются такими же непо-
средственными и многое проща-
ют нам, взрослым. 

Плюс собственные 
наработки

С 1 сентября 2023 года мы бу-
дем работать по новой федераль-
ной образовательной программе 
дошкольного образования. Она 
направлена на разностороннее 

развитие ребенка на основе ду-
ховно-нравственных ценностей 
российского народа, историче-
ских и национально-культурных 
традиций. В программе указаны 
целевые ориентиры. Выпускник 
детского сада должен быть здо-
ровым, любознательным, ува-
жать себя, сверстников, стар-
ших, знать Родину и малую ро-
дину, понимать, что такое экс-
перимент, участвовать в сорев-
нованиях и так далее. Такой ре-
бенок готов к школе. Мы берем 
программу за основу, дополняя 
ее своими наработками. 

У нас есть инновационный 
проект «ПиктоМир». Это система 
для изучения азов программиро-
вания. Дети занимаются в STEM-
лаборатории. Наши педагоги 
прошли обучение, на средства 
городского бюджета было заку-
плено дорогостоящее оборудо-
вание. Ребята, выполняя задание 
на планшете, закладывают алго-
ритм действий, а робот-исполни-
тель следует ему. Например, ро-
бомышь, двигаясь по полю, нахо-
дит дорогу к сыру. Таким образом 
у воспитанников формируются 
в том числе навыки решения за-
дач, которые ставит жизнь. Наш 
детский сад является проектной 
площадкой по программе «Пик-
тоМир», то есть мы транслиру-
ем опыт ее внедрения другим до-
школьным учреждениям. 

В STEM-лаборатории ребя-
та занимаются и естественными 
науками. Мы развиваем иссле-
довательскую активность. На-
пример, дети рассматривают че-
рез микроскоп листья деревьев, 
определяют, из чего они состоят. 

Глаза в глаза 
В нашем детском саду очень 

сильный педагогический кол-
лектив. 71% сотрудников име-
ют высшую квалификационную 
категорию, остальные - молодые 
кадры. У них есть наставники, 
которые передают им опыт, учат 
взаимодействовать с детьми. 

Я считаю, что наставниче-
ство должно быть системным, а 
не от случая к случаю. Иначе ре-
зультата не будет. У нас опыт-
ный и молодой педагоги рабо-
тают вместе ежедневно. Настав-
ник подсказывает, что он сделал 
бы в той или иной ситуации, да-
ет задания: сделать проект, при-
нять участие в конкурсе, офор-
мить группу. Лучший результат 
- это когда молодой воспитатель 
перенял от опытного все что не-
обходимо, влился в коллектив и 
остался в учреждении. Бывает 
и так, что начинающий педагог 
в чем-то превосходит куратора, 
например, в работе на компьюте-
ре. И тогда уже он помогает сво-
ему учителю. Такое наставниче-
ство тоже приветствуется.   

Каким должен быть совре-
менный воспитатель? Любовь к 
детям я бы не поставила на пер-
вое место, хотя она, безусловно, 
имеет значение. Ребенок, сколь-
ко бы лет ему ни было и каким бы 
он ни был, - это личность. Пре-
жде всего педагог должен ува-
жать ее, а воспитанник - осозна-
вать это. Как говорила Надеж-
да Крупская, дети чувствуют ко-
жей, кто как к ним относится. Ес-
ли малыш сидит на стульчике, то 
воспитатель, взаимодействуя с 
ним, должен сидеть на таком же 
стульчике, чтобы глаза были на 
одном уровне. Нельзя смотреть 
на ребенка сверху вниз. Еще со-
временный воспитатель хорошо 
знает педагогику, стремится изу-
чать новое, умеет работать с се-
мьей. 

У детей на все есть свое мне-
ние. Когда я спрашиваю их, по-
чему они так любят именно это-
го педагога, они отвечают: «По-
тому что он добрый». 

Татьяна Мишуткина:  
«Педагог прежде всего должен 
уважать личность ребенка»
Заведующая детским садом №375 об инновационных 
программах и наставничестве

Заслуженный  
учитель РФ  
Татьяна Мишуткина 
руководит центром 
развития ребенка - 
детским садом №375, 
расположенным  
в Кировском районе, 
уже 38 лет.  
Она рассказала «СГ» 
о задачах, которые 
сегодня стоят 
перед дошкольным 
учреждением,  
о запросах 
родителей,  
о современных 
педагогах  
и наставничестве.
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Общество

В апреле стартовал новый 
сезон официальной лиги 
Международного союза 
КВН «Самара». В честь этого 
события «СГ» поговорила  
с руководителем движения 
«Самарский КВН» о жизни  
Клуба веселых и находчивых  
в нашем городе. 

Александр Неустроев

Лакмусовая бумага 
- Мне даже не нужно вспоми-

нать, как прошел международный 
фестиваль «КиВиН-2023», потому 
что это был живой опыт, который 
до сих пор стоит у каждого из нас 
перед глазами. 

В этом году у нас была самая 
большая делегация из всех регио-
нов - 24 команды, которые насчи-
тывали порядка 400 человек. Пред-
ставляя нашу родную землю, мы 
были как одна дружная семья. Я на-
блюдал изнутри, как ребята помо-
гали друг другу, держались вместе, 
обретали новые знакомства и раде-
ли за своих товарищей. 

Когда попадаешь в КВН или в 
любое другое сообщество таких 
же, как ты, происходит импульс 
развития. И фестиваль «КиВиН» - 
это своего рода лакмусовая бума-
га, которая показывает, чему сту-
денты научились и какие тенден-
ции юмора будут прослеживаться 
в следующем году.  

Я крайне доволен: юных юмори-
стов очень тепло принимали в за-
ле, большая редакторская группа 
отсматривала материал, и по ито-
гу фестиваля многие команды из 
нашего города будут представлять 
Самару в лигах более высокого ста-
туса. 

В целом наша область достигла 
высоких результатов: мы набираем 
новые команды, имеем масштаб-
ную организационную структуру, 
насчитывающую восемь лиг, регу-
лярно проводим образовательные 
семинары и тренинги, открываем 
школы клуба. Вообще в нашей об-
ласти КВН - как физкультура. При-
чем все бесплатно как для участни-
ков, так и для зрителей. А полные 
залы на каждой игре мотивиру-
ют ребят: они видят, что их любят. 
Я рад, что власти региона и города 
поддерживают молодежь и пони-
мают, что ей это нужно.

Молодежный рупор 
Главная цель любой команды 

- удержать аудиторию. Для этого 
существует богатый инструмен-
тарий: темп и ритм игры, структу-
ра выстраивания самого концерта 
и, конечно, титанический, много- 
этапный труд. КВН - это подготов-
ка днем и ночью, постоянные ре-
дакторские правки и консульта-
ции, поиск оригинальной и акту-
альной шутки. Ребята перераба-
тывают все, что видят в новост-
ной ленте, и выносят результат на 
сцену. Я считаю, что выступления 
- своего рода рупор, с помощью ко-
торого молодежь вещает свою по-
зицию с гордо поднятой головой. 

Стоит понимать, что КВН ско-
ротечен и быстр. Он реагирует на 
любые изменения как в мире, так 
и в стране и даже в молодежной 
среде. То, что интересно молодым 
людям, то, за что они пережива-
ют или, наоборот, находят смеш-
ным, - все это мы можем увидеть 
в КВН. Юмор многогранен, и сей-
час на телевидении его много. Но, 
к сожалению, различного каче-
ства. Однако это открывает пра-
во выбора. И тот факт, что КВН 
живет уже 62 года, означает лишь 
одно: публика принимает пра-
вильное решение.

Разные лица игры
Самое ценное в КВН - неизмен-

ность принципа игры. Клуб весе-
лых и находчивых - это жизнь, ко-
торая записывается с первого ду-
бля. За всю мою долгую карье-
ру в качестве директора команды 
«Сок» был только один техниче-
ский брак, и то пришлось перепи-
сать всего лишь один небольшой 
фрагмент. Так что в КВН нет слова 
«мотор» или «переснять». Актеры 
выступают вживую, и зритель реа-
гирует тоже вживую.

КВН - это учение. Наши юмо-
ристы жадны до образования, они 
всегда хотят еще. Поэтому мы, ру-
ководство движения, идем им на-
встречу и даем «воздушную тру-
бу», через которую они могут вы-
сказывать свое мнение. 

КВН - это впечатления. Коман-
ды постоянно путешествуют. Не 
только внутри региона, но и в мас-
штабах страны и даже разных го-
сударств. Недавно самарцы вер-
нулись из Беларуси, где три дня 
играли в разных подгруппах меж-
дународной телевизионной лиги 
и заняли одно первое место и два 
вторых. Ребята были в творческом 
катарсисе. В нашей братской ре-
спублике их очень радушно при-
няли, они обменялись ценным 

опытом со своими единомышлен-
никами. 

КВН - это процесс. Раз в не-
сколько лет происходит смена 
клуба. Мы все время пережива-
ем: какие ребята придут, с каки-
ми взглядами. И к счастью, эти пе-
реживания всегда напрасны. Хо-
чется сказать, что молодежь у нас 
классная. Горжусь, что в КВН лю-
ди приходят по своему желанию, 
их никто к нам не гонит. 

КВН - это профессиональ-
ная художественная самодеятель-
ность. Участники выходят играть 
как настоящие профессионалы. 
Команды, которые выступают в 
других лигах после самарской, уже 
знают, как работать с администра-
тивным составом, не страшатся 
большой сцены, света и зрителей, 
обладают строгой дисциплиной и 
мужеством. 

КВН - это многогранность. Мы 
даем возможность для реализа-
ции. В клубе можно быть автором, 
ведущим, танцором, хореографом, 
декоратором. Люди совершенству-
ются, и я только рад этому. Даже ес-
ли человек не будет работать в КВН 
- ведь кавээновский век недолог: 
три-пять лет, пока длится студен-
чество, - он навсегда останется до-
стойной, харизматичной и творче-
ской личностью. Недаром профес-
сиональные актеры порой злятся 
на кавээнщиков, что они забира-
ют внимание зрителя. А все пото-
му, что они живо думают. Да, они 
совершают ошибки, но быстро их 
исправляют. А главное - не боятся 
пробовать.

КВН - это форма социально-
творческого лифта. Человек зна-
комится с людьми, учится комму-
ницировать. Чтобы написать ин-
тересный номер, кавээнщику нуж-
но иметь литературную базу, уметь 
следить за изменениями в обще-
стве, анализировать и придумы-
вать юмор, который трогает лю-
дей за душу. Шутить «ниже пояса» 
всегда легко, а вот сочинить мини-

атюру, которую поймут и тетя Ма-
ша из Владивостока, и студент Ми-
ша из Калининграда, действитель-
но сложно.

Я несказанно рад судьбе и всему 
тому, что произошло в моей жиз-
ни, и счастлив, что нахожусь здесь 
и руковожу самарским КВН, держу 
руку на пульсе и стараюсь, чтобы 
мое сердце билось в унисон с серд-
цами студентов.

Новые шаги 
Совсем недавно открылся но-

вый сезон самарской лиги. Такое 
событие - как Новый год. Будто ты 
открыл что-то ранее невиданное, 
что-то по-настоящему интересное. 
Сейчас, в апреле, мы дали только 
старт, но многие уже нашли своих 
любимчиков.

Конечно, есть команды, кото-
рые совершают первые шаги. Где-
то шутка не совсем смешная, где-то 
неправильно держат микрофон - 
но в этом и есть КВН! Это живость. 
Не пластмассовая и рафинирован-
ная поделка, а нечто настоящее. 

Большая работа проводится не 
только участниками, но и редак-
торским штабом. Каждый день 
проходят репетиции и просмотры. 
Стоит понимать, что у нас нет цен-
зуры. Задача редактора - помочь 
оформить сцену и сделать высту-
пление ярче. 

Сегодня у нас достаточно воз-
можностей для реализации в КВН. 
Играют люди разных возрастов. 
Поэтому открывать новые лиги мы 
пока не планируем. Как было в той 
басне: «Из одной большой шапки 
можно сделать восемь маленьких, 
но зачем?» Каждый должен быть 
на своем месте, и все должно про-
исходить в свое время. 

Да, КВН когда-то лучше, когда-
то хуже. Но студенты всегда будут 
выступать, и люди всегда будут на 
них смотреть. Мы продолжаем, мы 
не останавливаемся. И я уверен, 
что путь нашего самарского клуба 
- это только начало.

Сергей Ларионов:«КВН - это 
жизнь, которая записывается  
с первого дубля»

МОЛОДЕЖЬ
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Информация
ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 19 апреля

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красноглин-
ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-

ленный р-н, 
Георгия  

Димитрова, 
101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самар-
ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмарка 
на ул, Ки-
евская/
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - - - 650 750 - 320

Вермишель, кг 54,98 59,97 50 53,48 48,72 52,47 80 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 459 - 450 - 494,45 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 15,89 18,99 25 18 19,9 15,49 60 30 53 30

Картофель, кг 28,59 23,9 28,77 26,5 20,49 26,50 50 45 54 50

Крупа гречневая-ядрица, кг 69,99 68,87 100 66 86,86 54,43 55 120 127,5 125

Куры охлажденные и мороженые, кг 132 126,99 169 128,7 137,49 126,99 235 240 225 250

Лук репчатый, кг 41,89 46,99 40 37 18 43,19 60 55 50 40

Масло подсолнечное, кг 85 75,54 100 77,7 92,49 89,43 80 155 116 120

Масло сливочное (72,5%), кг 659 533,27 480 499,94 472,16 857,1 490 728 611 440

Молоко питьевое цельное пастеризованное 3,2% жирности, л 72,3 72,3 74 76,5 76,2 73,30 78 73,2 75 100

Морковь, кг 26,39 33,99 45 27,7 26,9 28,99 60 50 57 40

Мука пшеничная, кг 32 27,99 30 24 29,24 23,49 97,5 50 55 65

Пшено, кг 59,89 37,76 32 37,9 35,61 39,1 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 68 77,76 90 75 73,74 87,21 77,3 110 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 111,24 99,36 154,99 240 310 150 -

Сахар-песок, кг 50,09 54,9 65 51,2 64,9 49,99 59 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 250 - 249 362,48 380 450 - 170

Соль поваренная пищевая, кг 9,19 9,99 15 9,2 11,49 8,49 35 20 20 20

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 77 61,63 69,7 79 36,54 72,48 74 69,2 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 62 41,65 58 54 33,5 96,17 56,92 74 69,7 -

Чай черный байховый, кг 320 249 800 249,9 214,9 250,99 269 900 - -

Яблоки, кг 65 79,99 75 72 99,49 73,49 100 100 150 100

Яйца куриные, 10 шт, 60,18 72,99 84 89,09 68,9 72,99 75 74 68 85
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Официальное опубликование

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ  
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ГУП 
«ЦТИ» Ивановой Натальей Анатольев-
ной, почтовый адрес: 443090, г. Самара, 
ул. Советской Армии, д. 180, строение 
1, е-mail: zem@gupcti.ru, тел: (846)276-
30-35, номер регистрации в Государ-
ственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность, 10855, 
выполняются кадастровые работы в 
связи с уточнением местоположения 
границы земельного участка с када-
стровым номером 63:01:0316007:680, 
расположенного по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Красноглинский р-н, п. 
Управленческий, НПГК №305, участок 
№165, номер квартала 63:01:0316007.

Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Мазуренко Евгений Петрович, 
почтовый адрес: г. Самара, п. Управлен-
ческий, ул. Крайняя, 12, кв. 28. Контакт-
ный телефон 8-902-375-90-66.

Собрание заинтересованных лиц 
по поводу согласования местополо-
жения границы земельного участка 
состоится по адресу: Самарская обл.,  
г. Самара, Красноглинский р-н, п. Упра-
вленческий, НПГК №305, участок №165 
22 мая 2023 г. в 11:00.

С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: г. Самара, ул. Советской 
Армии, 180, строение 1.

Требования о проведении согла-
сования местоположения границ зе-
мельных участков на местности при-
нимаются с 21 апреля 2023 г. по 20 мая 
2023 г., обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с 
21 апреля 2023 г. по 20 мая 2023 г. по 
адресу: г. Самара, ул. Советской Армии, 
180, строение 1.

Смежные земельные участки, с пра-
вообладателями которых требуется 
согласовать местоположение границ: 
все смежные участки, расположенные 
в кадастровом квартале 63:01:0316007.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 
Федерального закона от 24 июля 2007  
г. №221-ФЗ «О кадастровой деятель-
ности»).                    реклама 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Дени-
совой Екатериной Васильевной, ат-
тестат №63-12-507, адрес: г. Самара,  
ул. Некрасовская, д. 87; e-mail: 
geoinform-samara@yandex.ru, тел. 
8-927-701-90-82, в отношении земель-
ного участка, расположенного по 
адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Куйбышевский район, ГСК 404, га-
раж 53, ряд 1, с-з «Волгарь», выпол-
няются работы по уточнению ме-
стоположения границы земельно-
го участка с кадастровым номером 
63:01:0410003:542.

Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Григорьев Юрий Петрович, 
проживающий по адресу: г. Самара, 
пер. Сиреневый, 20-61, тел. 8-927-658-
93-85.

Собрание заинтересованных лиц 
по поводу согласования местополо-
жения границ земельного участка 
состоится по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, Куйбышевский рай-
он, ГСК 404, гараж 53, ряд 1, с-з «Вол-
гарь» 22 мая 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомить-

ся по адресу: г. Самара, ул. Некрасов-
ская, 87. Обоснованные возражения 
по проекту межевого плана и требо-
вания о проведении согласования 
местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются 
с 21 апреля 2023 г. по 20 мая 2023 
г. по адресу: г. Самара, ул. Некрасов-
ская, 87.

Смежные земельные участки,  
с правообладателями которых требу-
ется согласование местоположения 
границ: Самарская область, г. Самара, 
Куйбышевский район, ГСК 404, гараж 
54, ряд 1, с-з «Волгарь»; Самарская об-
ласть, г. Самара, Куйбышевский рай-
он, ГСК 404, гараж 52, ряд 1, с-з «Вол-
гарь», а также земельные участки, рас-
положенные с восточной, западной, 
северной и южной стороны и участки, 
расположенные в кадастровом квар-
тале 63:01:0410003. 

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы о 
правах на земельные участки.    реклама 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ  
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Крыло-
вой А.С., квалификационный аттестат 
№63-16-956, член СРО АКИ «Поволжья» 
реестр №009 от 21.10.2016, включена 
в реестр членов СРО АКИ «Поволжье» 
25.05.2019 №1706, номер регистрации в 
Государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность, 
№37248, почтовый адрес: 443045, г. Са-
мара, Октябрьский р-н, ул. Авроры, д. 
146Г, кв. 5, тел. 8(927)747-76-45, в отно-
шении земельного участка с кадастро-
вым номером 63:01:0259009:627, распо-
ложенного по адресу: Самарская обл., г. 
Самара, Кировский р-н, СДТ СМПО «Ме-
таллист», массив Зубчаниновка, ул. Ря-
биновая, участок 46, выполняются када-
стровые работы по уточнению местопо-
ложения границы и площади земельно-
го участка.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Храпко Анатолий Викторович, телефон 
8-917-110-84-89, адрес: г. Самара, ул. Зои 
Космодемьянской, д. 16, кв. 12.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ земельного участка состоится по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, Киров-
ский р-н, СДТ СМПО «Металлист», массив 

Зубчаниновка, ул. Рябиновая, участок 46 
22 мая 2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельно-
го участка можно ознакомиться по адре-
су: г. Самара, Октябрьский р-н, ул. Авроры,  
д. 146Г, кв. 5.

Возражения по местоположению гра-
ниц земельного участка и требования  
о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на мест-
ности принимаются с 21 апреля 2023 г.  
по 21 мая 2023 г. по адресу: г. Самара, Ок-
тябрьский р-н, ул. Авроры, д. 146Г, кв. 5, 
тел. 8-927-747-76-45.

Смежный земельный участок, с право-
обладателем которого требуется согласо-
вать местоположение границ, располо-
жен по адресу: Самарская обл., г. Самара, 
Кировский р-н, СДТ СМПО «Металлист», 
массив Зубчаниновка, ул. Рябиновая, уча-
сток 44. 

Земельные участки расположены в ка-
дастровом квартале 63:01:0259009.

При согласовании местоположения 
границ при себе иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы  
о правах на земельный участок.

В случае отсутствия заинтересованных 
лиц границы участка будут считаться со-
гласованными.                     реклама 

ДУМА ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

СОВЕТ ДУМЫ

РЕШЕНИЕ

от «18» апреля 2023 г. № 100

О назначении даты и утверждении проекта повестки сорок пятого заседания Думы  
городского округа Самара седьмого созыва

Рассмотрев на заседании вопрос «О назначении даты и утверждении проекта повестки сорок пятого за-
седания Думы городского округа Самара седьмого созыва», Совет Думы городского округа Самара

РЕШИЛ:

1. Сорок пятое заседание Думы городского округа Самара седьмого созыва назначить на 20 апреля 2023 
года в 12 часов 00 минут по адресу: г. Самара, ул. Куйбышева, 124.

2. Утвердить проект повестки сорок пятого заседания Думы городского округа Самара седьмого созы-
ва (прилагается).

3. Аппарату Думы подготовить проведение сорок пятого заседания Думы городского округа Самара.
4. Официально опубликовать настоящее Решение.
5. Контроль за исполнением настоящего Решения возложить на аппарат Думы городского округа Самара.

Председатель Думы А.П. Дегтев 

Приложение 
к Решению Совета Думы

городского округа Самара
от 18 апреля 2023 г. № 100

Проект

ПОВЕСТКА
сорок пятого заседания

Думы городского округа Самара седьмого созыва

20 апреля 2023 года 12:00 час.

1. О работе Думы городского округа Самара в 2022 году.

2. О внесении изменений в Решение Думы городского округа Самара от 13 декабря 2022 года № 257 «О 
бюджете городского округа Самара Самарской области на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 го-
дов».

3. О составлении и утверждении проекта бюджета городского округа Самара Самарской области.

4. О награждении Почетным знаком городского округа Самара «За заслуги в воспитании детей».

5. О награждении Почетным знаком городского округа Самара «За самоотверженность».

6. О награждении Почетной грамотой Думы городского округа Самара.
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Информация

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Наследовой Татьяной Юрьев-

ной, 443045, г. Самара, ул. Дыбенко, д. 20, офи  312, тел. +7-
927-744-88-27, электронная почта: tanya.paa@yandex.ru, 
номер регистрации в Государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность, 39680, в от-
ношении земельного участка с кадастровым номером 
63:01:0341001:607, расположенного по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Красноглинский р-н, 19-й км, ул. 12, д. 79, вы-
полняются кадастровые работы по уточнению местополо-
жения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Бровченко Ната-
лья Леонидовна, проживающая по адресу: Самарская обл., г. 
Самара, пер. Стационарный, д. 11, кв. 403. Тел. 8-964-976-16-55.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу: Самар-
ская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, 19-й км, ул. 12,  
д. 79 22.05.2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: 443045, г. Самара, ул. Дыбенко,  
д. 20, офис 312.

Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с 21.04.2023 г. 
по 20.05.2023 г. по адресу: 443045, г. Самара, ул. Дыбенко, 
д. 20, офис 312.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границы: 
земельные участки, граничащие с вышеназванным участ-
ком с севера, юга, запада, востока в кадастровом квартале 
63:01:0341001.

При проведении согласования местоположения грани-
цы при себе иметь документ, удостоверяющий личность,  
а также документы о правах на земельный участок.        реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Саранцевым А.А., 443090, 

Россия, Самарская обл., г. Самара, ул. Советской Армии, 
180, стр. 3, оф. 703, адрес электронной почты: bti-samara@
mail.ru, контактный телефон: 8 (917) 112-59-85, номер ре-
гистрации в Государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность, 34336, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению границ и площади зе-
мельного участка, расположенного по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Кировский р-н, ул. Дубовая, массив Орлов 
овраг, дом 11, кадастровый номер 63:01:0259008:655.

Заказчиком кадастровых работ является Жевнерева 
А.Н.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границы состоится по адресу: Са-
марская обл., г. Самара, ул. Советской Армии, 180, стр. 3, 
оф. 703 22 мая 2023 г. в 10: 00.

С проектом межевого плана земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: Самарская обл., г. Самара,  
ул. Советской Армии, 180, стр. 3, оф. 703.

Обоснованные возражения по проекту межевого плана 
и требования о проведении согласования местоположения 
границы земельных участков на местности принимаются  
с 21 апреля 2023 г. по 22 мая 2023 г. по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, ул. Советской Армии, 180, стр.3, оф.703.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границы: 
все правообладатели смежных земельных участков в ка-
дастровом квартале 63:01:0259009.

При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.            реклама

Для отдельных категорий специалистов 
предусмотрены дополнительные меры поддержки.

В рамках национального проекта «Здравоохранение» 
в областной столице действует муниципальная 
программа «Сохранение и укрепление 
общественного здоровья на территории г.о. Самара» 
на 2020-2024 годы. 
Одна из ее задач - привлечь новые кадры  
в поликлиники города. 

ВЫПЛАТЫ ДЛЯ МЕДРАБОТНИКОВ

Программа предусматривает выплаты 
отдельным категориям специалистов: 
участковым терапевтам и педиатрам, врачам 
общей практики(семейным врачам)  
и их медицинским сестрам, работающим  
в госучреждениях.  
В частности, им положена компенсация расходов 
за аренду жилья по соответствующему договору -  
до 12 тысяч рублей в месяц. Молодые 
специалисты, оказывающие первичную 
врачебную помощь в амбулаторных условиях, 
могут рассчитывать на дополнительные выплаты.  
Для врачей это 5000 рублей ежемесячно,  
для медицинских сестер - 3000 рублей.

Также отдельным категориям работников 
компенсируют 50% платы за пребывание 
ребенка в частном детском саду. 

Меры поддержки предоставляются по заявительному принципу.

Кому полагается
Многофункциональный центр предоставления 
государственных (муниципальных) услуг (МФЦ)

Районные отделы по предоставлению мер социальной 
поддержки населения г.о. Самара:

Центральный отдел (Ленинский, Железнодорожный, 
Октябрьский, Самарский районы):  
улица Никитинская, 79, телефоны:  
337-10-47, 337-11-30.

Безымянский отдел  
(Промышленный и Советский районы):  
улица Физкультурная, 100,  
телефоны: 997-11-57, 995-30-88.

Куйбышевский отдел:  
улица Рижская, 9, телефон 330-68-23.

Красноглинский отдел:  
улица С. Лазо, 33, телефон 950-52-70.
Кировский отдел: проспект Металлургов, 11,  
телефоны: 992-24-14, 992-21-10.

График работы:  
понедельник-четверг с 8:30 до 17:30,  
пятница с 8:30 до 16:30, обед с 12:30 до 13:18.

Куда обращаться

@OPEKASAMARA

В первом квартале 2023 года 
дополнительными мерами социальной 
поддержки воспользовались 155 медицинских 
работников, это на 60% больше,  
чем за аналогичный период прошлого года.



Самарская газета •  №81 (7392) • ЧЕТВЕРГ 20 АПРЕЛЯ 2023 15

Культура
ПРЕМЬЕРА

Маргарита Петрова

Игры, в которые
Спектакль «Мюнхгаузен» начи-

нается со своеобразного парада-
алле. Из зала, напевая бравурную 
песенку, на сцену выходят артисты 
в больших картонных головах раз-
личных животных. Видовая при-
надлежность угадывается лишь по 
очертаниям: олень, утка, медведь, 
конь и другие персонажи одеты в 
невзрачные серые пальто, приглу-
шенных оттенков шарфы и грубые 
кирзовые сапоги.

Такой же обыденностью веет 
от жилища барона Мюнхгаузена 
(актер Михаил Гришухин) и Мар-
ты (актриса Марина Жукова). Это 
заурядная квартира с серой ме-
белью. Справа - кровать на пан-
цирной сетке, ванна и унитаз, сле-
ва - кухонные шкафчики, плита и 
крючки для одежды в прихожей. 
По центру - дверь, обшитая дер-
матином, - камень преткновения и 
смысловой центр жизни супругов.

Над всей этой бытовухой воз-
вышается конусообразная вер-
хушка шатра с подвешенным 
огромным белым шаром, приду-
манная художником Виктором 
Клочко. Именно эта цирковая де-
корация задает тон поведению су-
пругов. Мюнхгаузен и его верная 
партнерша Марта с первых минут 
пробуждения ведут себя несерьез-
но. Барон бесконечно рассказыва-
ет истории о своих приключениях, 
его супруга выступает ассистен-
том фокусника в процессе их визу-
ализации.

Герои раскрашивают серый ан-
тураж яркими красками чудес. 
Приготовление завтрака обстав-
ляется торжественно, как номер 
на арене, развешивание белья пре-
вращается в корриду, длинную по-
ловую тряпку легким движени-
ем швабры превращают в бушу-
ющие волны. Волшебство прони-
кает в их жизнь с помощью самых 
простых предметов - красных пла-

стиковых крышечек, картонных 
коробок, целлофановых пакетов. 
Главный ингредиент - фантазия.

Истории о приключениях баро-
на рассказывают непосредствен-
ные участники событий: олень, ут-
ка, медведь и конь. Оказывается, 
что они совсем не в претензии. Не-
смотря на удары вишневыми ко-
сточками по лбу, выстрелы дро-
би, фатальные держания за лапы и 
скачки в невыносимых погодных 
условиях, барон сделал их жизнь 
интересной, а самих персонажей - 
популярными.

Но несмотря на царящую гар-
монию, в углу у Мюнхгаузена при-
прятаны олень, которого до поры 
до времени супруги не замечают, и 
лыжи, которые главный герой веч-
но норовит навострить. Как бы ни 
старалась жена прервать его фразу 
«Марта, если я тебе скажу, что…», 
он таки договаривает ее до конца. 
И начинается бесконечный исход 
барона из дома.

Наследуя своим великим ли-
тературным предшественникам 
- Гераклу, Одиссею и Дон Кихоту, 
Мюнхгаузен постоянно стремит-
ся улизнуть навстречу новым при-
ключениям. Разумеется, заботясь 
исключительно об интересах Мар-
ты, чтобы собрать новые истории 
для ее развлечения. 

В поисках автора
И тут начинается самое неин-

тересное. Нескончаемым реф-
реном наматывает круги путь-
дорога главного героя. Он ухо-
дит и возвращается. Уходит, что-
бы вернуться, и возвращается, 
чтобы уйти. Персонажи повто-
ряют заученные реплики, разы-
грывая одну и ту же сцену проща-
ния. Меняются только исполни-
тели (Мюнхгаузеном в среднем 
возрасте становится актер Сер-
гей Маркелов, в старшем - Федор 
Степаненко, Марту попеременно 
играют Ирина Чеботаева и Алина 
Василенко), что не придает энер-
гии происходящему.

И тут обнажается главная про-
блема спектакля - отсутствие дра-
матургической основы.

Дело в том, что спектакль со-
бирали из кусочков личных пере-
живаний участников, из воспо-
минаний о подвигах Мюнхгаузе-
на, из обрывков цитат знаменито-
го фильма Марка Захарова.

- Мы взяли за основу всем из-
вестные истории о Мюнхгаузе-
не, которые помним: олень, мед-
ведь, утки - то, что на слуху с са-
мого детства. И нашли совершен-
но особый подход - сочинили не-
большие стендапы от имени са-
мих животных. Как герои «Шести 
персонажей в поисках автора» 
Луиджи Пиранделло. В результа-
те наших репетиций выкристал-
лизовалась история, которую я 
собрала в 15 страниц текста. Соз-
давался он по-живому, через ди-
алог и рассказы самих артистов, 
- рассказала режиссер-постанов-
щик спектакля «Мюнхгаузен» 
Наталья Слащева.

Виртуозно исполненные ре-
призы сделаны действительно 
остроумно - чего стоит только 
блистательная песня «На заре на 
зорьке уточку убили» в исполне-
нии Алины Василенко, вызыва-
ющая овации в зале. Или комич-
ный и трогательный монолог ко-
ня (Сергей Маркелов). Или исто-
рия в стиле нуар от медведя (Ир-
шат Байбиков). Но отдельные но-
мера концерта, не нанизанные на 
литературную основу, оказыва-
ются подвешенными в воздухе.

Снова и снова герой объяв-
ляется с радостным возгласом: 
«Марта, я дома!» И как терпели-
вая Пенелопа, просеивает сквозь 
пальцы песок верная Марта. В 
финале фантазия и реальность 
окончательно сливаются воеди-
но, оставляя больше вопросов, 
нежели ответов. Что ж, может 
быть, как и в любой детской игре, 
в спектакле «Мюнхгаузен» про-
цесс важнее результата. Главное, 
чтобы было весело.

Сергей Филиппов,
ДИРЕКТОР САМАРСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ ИМЕНИ ГОРЬКОГО:
- Для нашего театра спектакль в 
таком формате - это эксперимент. 
Было приятно смотреть, как работа-
ют с полным погружением артисты 
и режиссер. Постоянная увлечен-
ность на протяжении всего репети-
ционного периода.

Наталья Слащева,
РЕЖИССЕР-ПОСТАНОВЩИК СПЕКТАКЛЯ 
«МЮНХГАУЗЕН»:
- Эксперимент заключался в том, 
чтобы в процессе постановки быть 
максимально открытыми, искрен-
ними и свободными. Мы много об-
щались с актерами, они рассказыва-
ли случаи из жизни. Несмотря на то, 
что Мюнхгаузен - реальный человек 
из прошлого и про него написали 
красивые легенды Готфрид Бюргер 
и Рудольф Эрих Распе, на самом 
деле это история про нас, как мы умеем нескучно жить, выдумывать 
всякую чепуху и шутить. Быть открытыми - это тоже, оказывается, экс-
перимент.
Для актеров это был первый опыт работы с объектами театра кукол: ма-
сками, предметами. Не знаю, по мановению какой волшебной палочки 
это получалось у них так легко и непринужденно, что я была удивлена.
Нам было интересно разобраться, как жила Марта с Мюнхгаузеном в 
юности, зрелости и на склоне лет. Каково это - делить кров с человеком, 
который все время что-то придумывает, может устроить бурю в стакане 
воды, а из мухи сделать слона.

Федор Степаненко,
АКТЕР САМАРСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ ИМЕНИ ГОРЬКОГО, 
ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ МЮНХГАУЗЕНА:
- Мюнхгаузен - невероятный бала-
гур, человек, пропитанный любо-
вью к Марте. Из каждой секунды, 
из каждого глотка жизни он делает 
невероятный дивертисмент ради 
своей любимой супруги. Сказочный 
герой, который сам делает эту сказ-
ку, обаятельный мальчишка.
В театре никогда не присутствует 

вранье, а вот игра - другое дело. Зрители, которые увидят наш спек-
такль, надеюсь, воспримут этого уникального человека в первую оче-
редь как колоссального рассказчика. Он придумывает, но ему веришь.
То, что происходит на сцене, - магия вещей. А сама история, конечно, о 
любви.

В театре драмы показали обратную сторону 
приключений Мюнхгаузена

МАРТА, Я ВЕРНУЛСЯ!
В Самарском академическом театре драмы имени Горького 
обеспокоены проблемой привлечения юного зрителя. Пока репертуар 
состоит из спектаклей 16+ (исключение составляет бессменный 
мюзикл «Алые паруса» 12+).
- Мы очень хотели, чтобы «Мюнхгаузен» стал в первую очередь 
спектаклем для семейной аудитории. Чтобы наши юные зрители  
и их родители нашли для себя что-то интересное и увлекательное.  
Это сказка, но с намеком. Взрослые увидят в ней историю жизни  
и любви и, может быть, ответят для себя на вопрос: надо ли оставаться 
самими собой или подстраиваться под обстоятельства?
Для решения этой задачи в Самару пригласили молодого режиссера 
из Санкт-Петербурга Наталью Слащеву, известную своими 
постановками в театре кукол.
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РАЗРЕШИТЕ ПОДЕЛИТЬСЯ  
С ВАМИ КРАСОТОЙ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ   

Активная позиция

Что поможет не сдаваться обстоятельствам и годам? Как научиться выходить  
из расслабляющей и убаюкивающей зоны комфорта, чтобы всегда быть в тонусе  
и не терять азарта, интереса к жизни? «СГ» рассказывает о самарцах,  
о коллективах единомышленников, которые нашли свои ответы на эти вопросы.

Фотоувлечение длиной в десятилетия
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Ирина Шабалина

На самарской площадке исто-
рического парка «Россия - Моя 
история» в конце зимы - начале 
весны экспонировалась выстав-
ка «ФотоГрани». На ней было 
представлено 120 снимков. Ав-
торы - участники фотообъеди-
нения при региональном отде-
лении Союза журналистов РФ. В 
большинстве своем это вовсе не 
профессиональные репортеры, а 
любители. Среди них немало тех, 
кто не расстается с фотоаппара-
том и на пенсии, справедливо по-
лагая, что это занятие самое что 
ни на есть вневозрастное.

Наверное, каждый из нас на 
разных жизненных этапах чем-
то увлекался. Но если это всерьез 
и надолго, любимое занятие ста-
новится поддержкой и опорой, 
вне которых себя уже не мыс-
лишь. Наталия Шинкевич в пер-
вый раз взяла в руки фотоаппа-
рат еще в детстве. Сначала па-
пин. Нравилось ловить на плен-
ку интересные сюжеты и кра-
сивые картинки. Тем более что 
параллельно училась в художе-
ственной школе - одно другое 
дополняло. Получила профес-
сии биолога и психолога, рабо-
тала педагогом, специалистом в 

экологических организациях. А 
фотоаппарат всегда был рядом. 
Сейчас она уже на пенсии, но это 
вовсе не повод отойти от дел. На-
против, с появлением свобод-
ного времени увлечения при-
тягивают все больше. И на вы-
ставках фотообъединения всег-
да есть новые работы Шинкевич. 
На «ФотоГрани» она представи-
ла восемь снимков и проводила 
мастер-класс по искусству ма-
кросъемки. 

- Мое твердое убеждение, что 
на пенсии жизнь только начина-
ется, - говорит Наталия Нико-
лаевна. - К этому рубежу дети у 
нас выросли, и с пятью внуками 
мы им уже помогли понянчить-
ся. Сейчас есть свободное вре-
мя, силы и желание самореали-
зации. Значит, надо дерзать. Ви-
жу много интересного вокруг, 
хочется поделиться наблюдени-
ями с родными, друзьями, да и 
просто посетителями выставок. 
Для этого есть замечательный 
инструмент - фотоаппарат.

Более десяти лет назад Шин-
кевич пришла в фотообъедине-
ние. По ее словам, к тому моменту 
мастером была «никаким», даже 
при многолетнем любительском 
опыте. А сейчас за плечами уже 
целая школа, ведь в команде со-
седствуют и обучение, и общение, 

и взаимные советы, и поддерж-
ка, очень помогающая в момен-
ты неких творческих тупиков. 
За минувшие годы многое вме-
сте пройдено, пережито. Костяк 
команды остается стабильным и 
крепким, сцементированным од-
ними целями и интересами. Хотя 
люди в фотообъединении собра-
лись очень разные - и по профес-
сиям, и по возрасту. Кстати, бо-
лее половины команды - народ 
немолодой. Руководитель объе-
динения, ветеран самарской фо-
тожурналистики Юрий Стрелец 
так своих подопечных и называ-
ет: «Клуб моих пенсионеров». 

Фотоувлечение у Шинке-
вич идет параллельно с ее стра-
стью к путешествиям. Лю-
бым - и по Самарской обла-
сти, и по самым дальним про-
сторам страны. В сентябре,  
например, ездила на Сахалин и 
Курильские острова. С такими 
же, как она, людьми с фотоаппа-
ратурой. Маститые лидеры ор-
ганизуют специальные туры, в 
которых программа рассчитана 
строго под лучшие видовые точ-
ки, под время суток с самым вы-
игрышным освещением. В таких 
совместных поездках тоже идут 
обучение, обмен опытом, по-
скольку нет предела совершен-
ству. 

- Даже с возрастом, считаю, 
надо идти вперед, а не сидеть в 
четырех стенах, если есть инте-
рес и возможность многое уви-
деть и узнать, научиться чему-
то новому, - рассуждает Ната-
лия Николаевна. - Если, напри-
мер, у меня откладывается даль-
няя поездка, я с не меньшим 
удовольствием отправляюсь в 
Маломалышевский бор за Ки-
нелем. И обязательно нахожу 
там что-то удивительное. Вот 
недавно мы с семьей туда съез-
дили как раз на цветение адо-
нисов - разве это не чудо? Я как 
биолог, эколог, может быть, ви-
жу чуть больше, нежели неспе-
циалист. А фотоаппарат по-
могает все запечатлеть и по-
том подарить уникальные ка-
дры людям. Особенно люблю 
макросъемку: цветок, кузнечик 
крупным планом, чтобы про-
сматривались все нюансы и кра-
ски. Ради одной идеальной фо-

тографии приходится порой де-
лать не менее 30 кадров, да по-
том еще дома доводить снимки 
до совершенства. Но ведь глав-
ная задача - показать красоту 
того, что нас окружает.

По жизни она никогда не за-
нималась чем-то одним. Занятий 
и увлечений всегда целый набор, 
причем ко всему подходит осно-
вательно. Много лет вместе с се-
мьей занимается разведением 
и дрессировкой охотничьих со-
бак, ездит с ними на выставки. 
По вечерам любит шить и вязать. 
А еще по всему дому красуются 
любимые растения - кактусы. В 
коллекции более ста экземпля-
ров. Многие цветут. Поскольку 
хозяйка изучила подход к это-
му загадочному растению, гото-
ва всем дать совет, как ухажи-
вать за колючим «ежиком», что-
бы он непременно зацвел и этот 
момент можно было запечатлеть 
на фотокамеру.
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